



# El Eco de la Juventud

Organo de la Sociedad "La Juventud Aspirante"

*Se publica los jueves de cada semana.*

AÑO I  HEREDIA, JUEVES 15 DE SETIEMBRE DE 1904  N° 2

**DIRECTOR:** Alejandro Madrigal B.

**EDITORES RESPONSABLES:**

Juan J. Chaverri y Manuel A. Valerio.

**REDACTORES:**

Alejandro Madrigal B.

Gabriel Herrera V.

Juan J. Chaverri

Manuel A. Cordero

Manuel A. Valerio

José Joaquín González

Roberto Lizano

Guillermo González

Oficina de Redacción y Administración:  
Calle de la Estación, 25 varas al S. del Parque Central.

PRECIO DE SUSCRICIÓN: Por serie de 4 números, 20 céntimos. Número atrasado, 10 céntimos.

## AVISO

*La persona que habiendo recibido este semanario no lo devolviera dentro de 3 días, se considerará como suscritora.*

## Nuestra Independencia

Hoy es el grande y hermoso día para las naciones centroamericanas.

El ciudadano lleno de júbilo sonríe al contemplarse independiente; se encuentra libre de aquel opresor é infame yugo impuesto por una nación tan codiciosa como era nuestra madre España; que no buscaba otra cosa en nuestra triste colonia que acaudalar riquezas y terneros bajo el odioso peso de la esclavitud.

El estruendo del soberbio cañón, la alegre bandera que flamea, las notas musicales y el regocijo de las gentes que gritan vivas á la libertad, son los recuerdos evocadores de aquel día feliz en que

nos iluminó el resplandeciente sol de la independencia, anunciando nuestra emancipación.

¡Dichoso día para estas naciones en las que reinaba la más espantosa miseria!

Nos cuenta la Historia que en nuestra querida patria Costa Rica los primeros habitantes no podían concurrir los domingos y demás días festivos á los oficios religiosos por que carecían de ropa; no se encontraban escuelas ni caminos por donde comunicarse con los pueblecillos infelices de la república; digo infelices por que los reyes sólo recordaban que poseían colonias para explotarlas é imponer contribuciones á sus habitantes que á causa de su miseria no podían pagarlas.

Largos años esos infelices colonos soportaron tan triste condición; pero el 15 de setiembre de 1821 las provincias centroamericanas se declararon libres é independientes de España y de esta manera pudieron sacudir el horroroso yugo de la esclavitud.

Después que Costa Rica alcanzó la gloria como las demás provincias de poder gobernarse por sí sola sin costarle ni una gota de sangre, empezó á salir poco á poco de la atroz miseria en que la había dejado nuestra madre España.

Podemos nosotros los costarricenses estar orgullosos del progreso que hemos adquirido en estos 83 años de libertad y de paz.

Costa Rica se destaca entre sus demás compañeras repúblicas centroameri-

canas por la paz, la humildad y la laboriosidad de sus hijos.

El 15 de setiembre es el gran día de la patria; por eso se celebra en toda la República con gran solemnidad; todo hombre patriota debe alegrarse de este día tan sagrado y lleno de recuerdos para nuestra querida Costa Rica. Los anales de nuestra patria no registran esas páginas sombrías de la Historia de otros países, donde ha habido desórdenes en el pueblo, donde se han manchado unos con la sangre de sus compañeros; al contrario el costarricense es laborioso, amigo de la paz y cuando un tirano quisiera ultrajar sus derechos lo veréis al punto abandonar su arado y empuñar con mano firme el rifle y salir presto al combate cantando y con su frente erguida desafiar á la muerte.

El lema del soldado costarricense es "morir ó vencer" y ya lo habéis visto coronado dos veces: cuando combatió con energía contra las huestes filibusteras en Nicaragua y cuando Rufino Barrios, el expresidente de Guatemala, quiso enseñorearse de las demás repúblicas centro-americanas. Entonces los costarricenses salieron al encuentro de aquel tirano.

¡Salud oh 15 de setiembre! Que en tu jornada siempre encontréis á los buenos hijos de Costa Rica con los ojos puestos en el altar del progreso y gozando de las dichas de una paz y tranquilidad interminables.

Aprovechemos día tan glorioso para saludar á los valientes soldados del 56, á esa pléyade de héroes que posteriormente supieron mantener el honor y la dignidad nacional, dando á conocer los grandes y hermosos rasgos de patriotismo y valentía.

¡Salud Costa Rica! Que tu bandera tricolor emblema de paz y trabajo flamee hoy alegre en toda la República y que bajo sus pliegues se acoja el pueblo costarricense.

¡Seas bienvenido 15 de setiembre!

## Juan Santamaria

¡Ejemplo sublime de patriota abnegado! Su glorioso nombre mecido en ondas sonoras, lo pronuncian los labios de la posteridad.

Impulsado por el sentimiento de patriotismo que desbordaba de su pecho, realizó la grandiosa hazaña que hizo célebre su nombre y colmó de gloria á su patria.

Su portentosa mano llena de ímpetus bélicos impidió el avance de los invasores filibusteros. En sus venas recorría el ardor de los soldados franceses. La luz del genio iluminó en los solemnes momentos la mente de nuestro héroe. La auréola del triunfo llenó de resplandores su frente.

Juan Santamaría, el arcángel de nuestra libertad, despierta con su nombre la simpatía en el corazón del costarricense.

Ante él, la hipérbole aparece pequeña, todo elogio se declara impotente.

Pidamos la lira á Tirteo, el arpa á Virgilio, solicitemos del cielo un destello de inspiración divina y démosle como presente una estrofa llena de poesía.

La elocuencia del más bizarro orador necesita el aliento del volcán y el acento del trueno para cantar sus proezas.

Santamaría! claman los vientos al acariciar las cimas del Irazú; Santamaría! murmuran las cristalinas aguas del Reventazón; Santamaría! cantan las aventureras golondrinas al levantar el vuelo; Santamaría! dice el Poás en sus retumbos de satánica soberbia, y Santamaría! dicen en sus rugidos los truenos que preludian el invierno.

Las páginas más brillantes de nuestra historia estaban reservadas para inmortalizar el nombre de ese eminente patriota.

Alajuela, su ciudad natal, ostenta orgullosa en medio de jardines el pedes-

tal donde se levanta altiva la figura del brioso soldado.

A sus pies debemos presentarnos con la cabeza descubierta, saludarlo con himnos triunfales y colmarlo de vítores nacidos en el más profundo entusiasmo.

Los pajarillos posados en sus bronceados brazos le dedican sus trinos, las flores le brindan su fragancia y el sol, al despedirse en las tardes, besa con sus rayos su frente.

---

## El Orgullo

---

Algunos sabios han dicho que el orgullo es un globo lleno de viento y otros agregan que el orgullo es fruto de la ignorancia.

A estas dos verdades no cabe respuesta alguna por que ningún hombre debe pensar en llevar bajo su poder á sus semejantes; los hombres ante Dios y ante la ley somos iguales.

Hoy en día se funda el orgullo en descender de noble cuna, en poseer alguna riqueza, en vestir bien, en tener alguna amistad con los nobles, etc.

El orgullo engendra la pedantería que hace del joven un hombre preocupado por el lujo y descuidado de aquellas labores que le pueden producir ganancias en vez de pérdidas.

Fruto del orgullo es el lujo. Este contribuye á la pobreza de nuestro país; entrega algunos hombres al trastorno y á otros los lanza al precipicio de los vicios.

Al decir que un hombre es arrastrado por esos vicios por medio del lujo creemos tener alguna razón: en un hombre casado sin fortuna, por ejemplo, las exigencias de lujo en su mujer é hijos le van haciendo cada día más amarga su vida hasta el punto de desesperarlo y arrastrarlo á resultados fatales.

El orgullo es fruto de ignorancia. Esto lo palpamos cada instante: los grandes sabios son los hombres más humildes mientras que á veces sucede que los sirvientes de éstos son los pedantes y orgullosos fundados en que visten bien y se rozan con ellos.

Detestemos este vicio para no ser odiados de nuestros semejantes.

---

## El Borracho

---

El borracho es el espejo donde se refracta la cara inmunda de los vicios y pasiones; es el foco de asquerosidades, su aliento es corrompido, fétido; su cara es horrorosa y su cuerpo tambaleante tiende á caer en la posición del cuadrúpedo.

El padre borracho es azote de su familia; el hijo borracho constituye las lamentaciones de un padre, el esposo borracho es un martirio para una esposa y en fin el borracho es mal padre, mal hijo, mal esposo y en todos sus estados jamás puede ser bueno ni honrado. El hombre que posee este vicio degradante es un impertinente que fastidia con su presencia en las reuniones; es estorbo en la sociedad y constituye la deshonra para aquella familia á que pertenece.

Este asqueroso vicio hace de los hombres, asesinos, estafadores, escandalosos y los convierte en lo último que puede verse en la humanidad.

Son conocidas dos clases de borrachos: los del pueblo ó domingueros y los de superior categoría social que son los más culpables, pero también los más hipócritas. Son los caballeros de copas.

Los domingueros que sólo los domingos tienen la desgracia de derrochar su dinero en las tabernas, son muy perseguidos por la policía, más los solapados, los que se llaman decentes, son los peores; muchos entre ellos ocupan puestos públicos; son los suicidas que paulatinamen-

te se quitan la vida y bajo la capa de honradez, son criminales atroces engendrados de hijos idiotas, locos y suicidas que sufren las consecuencias de un padre criminal.

La nueva generación que ha de surgir de nuestras aulas debe llevar por divisa en las futuras empresas de su vida la temperancia en sus costumbres y la sinceridad en todas sus acciones.

## Sección de Noticias

**Saludo.** *El Eco de la Juventud* saluda atentamente á la prensa costarricense y le desea próspera vida en sus labores periodísticas.

Por un olvido involuntario, no consignamos en el número pasado, este corto saludo, lo que hacemos ahora gustosos y solicitamos el cange.

**Enferma** de cuidado se encuentra la señora esposa de nuestro activo y honrado artesano don José Martínez. Que mejore pronto son nuestros deseos.

**Ha** llegado á nuestra mesa de redacción el simpático periódico bisemanal *La Unión*, el que nos hace un inmerecido elogio por lo que le damos las más expresivas gracias.

**El Eco de la Juventud** pone á la disposición de las personas bien animadas sus columnas. Se dará especial preferencia á aquellos artículos de carácter moralizador y que redunden en provecho para la provincia.

**La Municipalidad** de esta ciudad en sesión verificada el siete del corriente acordó celebrar con bastante pompa el día de la Independencia. Para el efecto destinó la suma de ₡200 para hacer una fiesta popular y un buen baile obsequiado á la sociedad herediana.

Los señores don Pedro y don Juan Gutiérrez, don Abraham Ruiz, y don Juan Rafael Dobles han sido encargados para la organización de la fiesta popular y los señores don Daniel González, don Manuel Dobles, don Juan Rafael González, don Aquileo J. Echeverría y don Luis Felipe González para formar el comité del baile.

Para recibidoras han sido nombradas las distinguidas señoras doña Rosalina de Flores, doña Rosario de Rosabal, doña Adela de Solera, doña Dolores de Pacheco y doña Julia de González.

**Para** Cartago partirá próximamente la familia de doña Esmeralda v. de Morales.

**Muchas** calles de nuestra ciudad dan un aspecto horrible con el monte tan crecido. Es de desearse que los vecinos vayan entrando por el buen gusto y no esperen la orden del Gobernador para mandarlas á desyervar.

**Delicado** de salud ha estado en estos días el señor Comandante de Policía don Pedro Gutiérrez.

**Hoy** serán colocados en el Salón Municipal los retratos de los distinguidos heredanos doctor don Juan J. Flores, don Joaquín Lizano y don Rafael Moya. Han sido designados para hacer el panegírico de cada uno de ellos los señores don Tranquilino Saénz, don Juan Felix González y don Albino Villalobos.

**A** ₡824.55 ascendió lo colectado en el turno del domingo á beneficio del Salón de Catecismo.

## PROGRAMA

*de la celebración del 15 de Setiembre en esta ciudad.*

### DÍA 14

A las 8 p. m. Iluminación del Parque Central y Retreta.—Juegos de cachiflines.—Juegos de candelas romanas.—A las 10 p. m. Paseo de la Banda Militar por las principales calles de la ciudad.

### DÍA 15

5 a. m. Dianas. Saludo al Pabellón con 21 cañonazos.—12 m. Solemne *Te Deum*.—Colocación de los retratos de don Rafael Moya, doctor don Juan J. Flores y don Joaquín Lizano en el Salón Municipal.—1 p. m. Carreras á caballo en la Calle del Comercio.—La suerte de las cintas.—4½ p. m. Recreo en el Parque Central.—Ascensión de globos.—7½ p. m. Retreta.—9 p. m. Baile de la sociedad en el Salón interior del Palacio Municipal.

*Imprenta de Luis Curtin G.*